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on el paso del tiempo, la Universidad de 
Piura sigue creciendo de forma sostenida 
y coherente con su identidad. En esta 
edición, presentamos dos nuevas carreras 
que se pondrán en marcha a partir del 
2014: Psicología, en el campus de Lima; 

y Arquitectura, en Piura; las cuales se suman a las 
11 carreras que ya existen. Reseñamos también las 
nuevas maestrías que se dictan desde este año en las 
distintas facultades de la Universidad. 

En este número, realizamos un informe sobre el 
Programa Beca 18, impulsado por el Estado Peruano. 
Está dirigido a jóvenes provenientes de colegios 
estatales que desean acceder a una formación 
académica profesional o técnica en las mejores 
instituciones del país. En nuestra Universidad, los 
acreedores de la beca cursan estudios en la Facultad 
de Ingeniería; contamos sus historias a través de un 
informe. 

En la Apertura del Año Académico, el doctor Paúl 
Corcuera disertó la ponencia: "La Familia como 
objeto de investigación científica". En esta edición, 
le hicimos una entrevista para conocer con mayor 
profundidad el tema. Resumimos también un estudio 
a cargo de profesores y alumnos de la UDEP: "Uso de 
las redes sociales en las empresas de la región norte 
del Perú".

La Facultad de Derecho siempre tuvo claro, desde 
sus inicios, la importancia de contar con la mayor 
cantidad de docentes con grado de doctor. Durante 
sus 23 años de existencia, 19 profesores han obtenido 
este grado en diversas universidades del extranjero. 
En esta oportunidad, presentamos a cuatro docentes 
que actualmente estudian e investigan en España y 
Alemania. 

Cerramos la edición con el perfil de uno de los 
pioneros de la Facultad de Derecho; un profesor que 
se caracteriza por mantener siempre una actitud 
positiva y una sonrisa en el rostro en cada actividad 
que emprende.  
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4. ENTREVISTA Director del ICF. Familia y Economía.

8. PREGRADO Nuevas carrera. Psicología y Arquitectura.

10. AREQUIPA Egresada. ADS.

12. IMÁGENES Fotos. Actividad. 

14. INVESTIGACIÓN Doctorandos. Europa.

16. ALUMNI Profesionales. Inserción.

22. LIMA Pregrado. Administración para ejecutivos.

24. PERFIL Carlos Hakansson.

12 El docente Rolando Rodrich, uno de los coordinadores de la 
investigación sobre el uso de las redes sociales en las empresas 
del norte, señaló que el sector hotelero y el de las universidades 
son los que más emplean las redes sociales para conectar con 
sus públicos.

14 Beca 18 es un programa del Estado 

Peruano dirigido a jóvenes con alto 

rendimiento académico, provenientes de 

colegios estatales que deseen acceder y 

concluir su formación académica profesional 

o técnica en las mejores universidades e 

institutos del país.

25 Crisanto Pérez Esain, filólogo, literato, 

crítico literario y docente, ofrece en su libro, 

once cuentos que son narrados con un 

lenguaje extremadamente descriptivo y muy 

cuidado.

“Este tipo de contenidos ayuda 
a transmitir la experiencia de los 
distintos servicios que ofrecen, dando 
un paso más allá de la sola difusión de 
sus promociones o servicios”. 



AMIGOS  3

MÁS EN LÍNEA
La Dirección de Comunicación presentó la nueva web 

‘Campus verde’ udep.edu.pe/campusverde para destacar 
la importancia del bosque seco y su ecosistema en nuestro 

Campus. Noticias, Proyectos, Fauna y Campus de ayer, 
son algunas de las secciones que presenta esta página que 

busca reforzar la idea del valor incalculable del bosque de la 
Universidad y su aporte al medio ambiente.

Por su parte, la Capellanía lanzó su página en Facebook (cap.
udep) para difundir, de un modo más eficaz, sus artículos y 
actividades. Capitalizarán la rapidez, la cercanía y la facilidad 
de esta red social para difundir el mensaje cristiano usando 

imágenes u otros recursos digitales.

CERTIFICACIÓN UDEP
Tras una rigurosa evaluación, 
basada en resultados académicos 
y destacada trayectoria, la 
Universidad dio la Certificación 
UDEP a 164 colegios. Esta 
otorga  a los alumnos destacados 
el ingreso directo siempre que 
hayan alcanzado el tercio superior 
durante los tres últimos años 
de estudios. De esta forma, se 
renueva su compromiso con 
las instituciones y sus futuros 
egresados, asegurándoles  una 
continuidad en su educación, 
acorde a sus expectativas.

Del total de instituciones 
reconocidas,  71 son del interior 
del país: Arequipa, Cusco, Chiclayo, 
Cajamarca, La Libertad, Tumbes y 
Piura.

ECOEFICIENCIA EMPRESARIAL
Pierre Gutiérrez, Manuel Panta 
y Rocío Caqui (Ingeniería), así 
como Giuseppe Aguinaga y 
Octavio Marcelo (Administración 
de Empresas) ganaron el Premio 
Ecoeficiencia Empresarial organizado 
por el Ministerio del Ambiente y la 
Universidad Científica del Sur. 

Los graduados trabajaron el 
proyecto: “Mejora y ampliación del 
servicio de limpieza pública de la 
Municipalidad Distrital de San Miguel 
del Faique (Huancabamba)”, ganador 
de la categoría “Ecoeficiencia en la 
gestión de los residuos sólidos”. Es 
un proyecto pionero en el norte 
peruano, con el que esperan reducir 
la contaminación del aire, el suelo y 
el agua del distrito, en alianza con sus 
autoridades locales.

NOTICIAS

CORPUS CHRISTI
La UDEP rindió un homenaje al Corpus 
Christi el 6 de junio. Fue en el marco del 
Año de la fe, proclamado por Benedicto 
XVI en octubre pasado, y que concluirá el 
Papa Francisco en noviembre. Los comités 
organizadores diseñaron e hicieron las 
alfombras de flores, las velas que alumbrarían 
el camino y las pancartas. Previamente, hubo 
una Misa en la Ermita del Campus. 
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La familia 
y el bienestar 

socioeconómico
«La Familia como objeto de investigación científica» fue el 

título de la Lección inaugural pronunciada en la Apertura del 
Año Académico, por el doctor Paúl Corcuera, director del 

Instituto de Ciencias para la Familia (ICF) de la Universidad de 
Piura. Él explica que actualmente hay una sensibilidad mayor 

para estudiar y profundizar en la realidad familiar, tanto en sus 
procesos internos como en su relación con el bien común. 



a tendencia a tratar a 
la familia como objeto 
de investigación es 
reciente?

Efectivamente. Hasta el 2011 no existía 
ningún esfuerzo internacional por medir 
las tendencias de la familia a nivel global. 
Justamente por esa carencia, surgió el 
World Family Map Project, un consorcio 
internacional de investigación al que 
pertenece también el ICF. Nos hemos 

propuesto publicar un reporte internacional 
cada año, con indicadores comparativos 
sobre estructura, socio-economía, cultura y 
procesos familiares. 

¿También se pretende 
revalorizar la estructura 
familiar para combatir los 
males sociales?

Considerando que gran parte de los 
males sociales se originan en la inestabilidad 
familiar, la evidencia científica demuestra 
que en las familias estables, fundadas en el 
matrimonio, se presentan indicadores muy 
positivos como:

-    Menos riesgo a vivir en la pobreza 
o depender de la asistencia social.

- Más probabilidad de obtener 
buenos resultados en el colegio, gozar de 
buena salud física y mental, casarse bien, no 
divorciarse.

- Menos probabilidad de que 
los hijos se involucren en relaciones 
sexuales precoces, adquieran infecciones 
de transmisión sexual, sean depresivos 
o suicidas, fracasen en la escuela, sean 
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“ La familia, fundada en el matrimonio, no es 
la panacea para curar los males sociales; 
pero las investigaciones sugieren que la 
estructura familiar es el mejor predictor 
del bienestar social y sicológico de los 
niños.

expulsados o huyan de la casa o sean 
víctimas de abusos.

Y, ¿cuál es la importancia de 
la estructura familiar para el 
bienestar económico?
Si bien las ciencias experimentales no 
han llegado a respuestas concluyentes 
para establecer relaciones de causalidad, 
existe suficiente evidencia para establecer 
una correlación positiva entre las uniones 
matrimoniales y el bienestar socioeconómico 
de los esposos, hijos, Estado y sociedad. 

De hecho, las empresas, los 
gobiernos y la sociedad civil obtendrían 

beneficios si se fortaleciera la institución 
familiar; en parte porque la riqueza de 
las naciones y el comportamiento de los 
grandes sectores de la economía moderna 
dependen, en gran medida, del bienestar 
de la familia como unidad productiva, de 
consumo, de capital humano y social.

¿Influye en el crecimiento de 
un país, de  una sociedad,  el 
número de hijos por familia?
El matrimonio y la fecundidad  juegan un 
rol clave en el crecimiento económico a 
largo plazo, en la viabilidad de un estado 
de bienestar, la magnitud y la calidad de 
la mano de obra y en la rentabilidad de 
grandes sectores económicos.

Ahora se habla con mayor 
frecuencia del bono demográfico –cuando   
la población joven y adulta supera a la 
población dependiente (niños y ancianos)– 
que permite un crecimiento sostenido de la 
población económicamente activa. Perú es 
un país con una población aún joven, que 
produce  y consume cada vez más. Es vital 
para nuestra economía hacer que ese bono 
sea sostenible en el tiempo, a pesar de las 
tendencias internacionales de tasas bajas de 
mortalidad. 

Siendo así, ¿qué sucederá con 
aquellos países en los que el 
promedio de hijos por familia 
es de 1,5 por ejemplo?

El nivel de reemplazo poblacional 
es 2,1 hijos por mujer. Los países cuya tasa 
global de fecundidad esté por debajo de este 
nivel, si bien pueden tener una oportunidad 
económica en el corto plazo, no tendrán 

”

L
El matrimonio y la fecundidad son claves 
en el crecimiento económico a largo plazo, 
en la viabilidad de un estado de bienestar, 
la magnitud y calidad de la mano de obra y 
en la rentabilidad económica.

“

”
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sostenibilidad en el tiempo y se convertirán 
en poblaciones envejecidas.

En contraposición, las poblaciones 
jóvenes tienen mayores posibilidades de 
encontrar talento humano y capacidades de 
inventiva. La población joven siempre será 
un recurso diferencial y competitivo. 

¿Qué instituciones están 
llamadas a fortalecer la 
institución familiar?
Fortalecer a la familia es un esfuerzo común 
de todas las instituciones que pueden influir 
en el planteamiento de políticas operativas. 
Tiene relevancia fundamental el sector 
público (aprobando políticas que favorezcan 
la vida familiar), el sector privado (a través 
de políticas que faciliten la integración de la 
vida laboral y familiar de los trabajadores), 
los medios de comunicación social 

“La evidencia científica demuestra que se dan más resultados positivos en las familias 
estables, fundadas en el matrimonio”, afirma el Dr. Paúl Corcuera.

(trasmitiendo valores que fortalezcan la 
unidad familiar) y, ciertamente, la Iglesia 
(institución paradigmática de la defensa de 
la vida y la cohesión familiar).

¿Qué sucedería si la institución 
familiar despareciera o 
siguiera su deterioro?
El deterioro del que siempre se habla en 
realidad es relativo, pues como institución 
natural su esencia no se altera, y más bien 
se enrique con lo propio de cada época. La 
crisis de la familia es cultural, producto de 
un relativismo ético y de la influencia de 
diversas ideologías como la del género que 
denominan “familia” o “matrimonio”  a 
cualquier tipo de unión.

¿Cómo se puede combatir 
ese relativismo y revalorar 

la importancia de la 
institución familiar desde las 
universidades, por ejemplo?
Considerando que el origen de la crisis 
que atraviesa la familia es en buena parte 
cultural, urge una vuelta a la antropología, 
a la ética y a la sociología de manera 
integral y humanista. La Universidad 
y el ICF en concreto, buscan impulsar 
la investigación rigurosa respecto a la 
estructura y dinámica de la institución 
familiar, con visión interdisciplinar. 
Ofrece a los universitarios conocimientos 
científicos sobre el amor y la sexualidad 
humana, facilitándoles el desarrollo 
de competencias para tomar mejores 
decisiones personales  respecto de la 
realidad más relevante para ellos, el amor 
humano. -Por Elena Belletich.
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Redes norteñas
Las redes sociales están de moda y los ejemplos de las 
empresas que hacen buen uso de estas herramientas son 
abundantes –inclusive en el Perú– pero, ¿cómo se usan en 
el norte del país? Es la pregunta que intenta responder el 
estudio realizado por la consultora Futuro Labs y la Facultad 
de Comunicación. Los resultados demuestran que todavía hay 
mucho mundo por conquistar.

a ola de las redes sociales ya 
se ha topado con los sectores 
productivos más importantes 
del norte. Por ello, se presentó 
el estudio: “Uso de las redes 
sociales en las empresas de la 
región norte del Perú”. Entre 

sus objetivos estuvo el comprender el uso 
que se les está dando a las plataformas de 
comunicación e información y qué tipo de 
contenidos generan estas para conectar con 
sus clientes. 
 El análisis consideró los 
siguientes sectores: hoteles, cajas de ahorro 
y crédito, universidades, restaurantes, y 
medios de comunicación. 

Sectores con mayor dinamismo
Durante la presentación, el doctor Rolando 
Rodrich, uno de los coordinadores de la 
investigación, señaló que el sector hotelero 
y el de las universidades son los que más 
emplean las redes sociales para conectar 
con sus públicos.
 En el caso de los hoteles, 
señaló que ya están incorporando valores 
estratégicos referidos a la peruanidad, la 
gastronomía y temas deportivos: “Este 
tipo de contenidos ayuda a transmitir la 
experiencia de los distintos servicios que 
ofrecen, dando un paso más allá de la sola 
difusión de sus promociones o servicios”.
 En ese sentido, Diego Castagnino, 
representante del Hotel Río Verde – una 
de las empresas analizadas– indica que es 
la primera vez que se estudia el mercado 
hotelero en el norte del país: “Nos ayuda a 
mejorar y potenciar algunos detalles que, la 
verdad, no teníamos en cuenta. Este estudio 
es el presente y el futuro en la comunicación 

corporativa, la cual aún, como explicaron en 
el estudio, está en pañales en el Perú”.
 Por otro lado, Rodrich señaló 
que, en cuanto a las universidades, las 
nuevas tecnologías han irrumpido por 
completo: “Los principales públicos de este 
sector han adoptado las redes sociales de 
manera rápida y relevante. Por ello, deben 
vincularse de manera más cercana con sus 
estudiantes, conversando con sus usuarios 
de manera más directa para hallar áreas de 
mejora”.

L

la relación con sus públicos. Estas tienen 
que hacer el esfuerzo de entender y 
adaptarse a las nuevas plataformas si 
quieren aprovechar su enorme potencial de 
comunicación y relacionamiento”, concluyó 
Rodrich. –Por César Flores

“

”

Según Futuro Labs, cada semana, un 
usuario peruano permanece en Internet 27 
horas, en promedio. En ese tiempo, utiliza 
más tres plataformas: Google, Facebook 
(con más de 10 millones de usuarios) y 
Twitter (con 1,5 millones). En Piura, La 
Libertad y Lambayeque, la red social de 
Marck Zuckerberg suma 1,2 millones de 
usuarios, mientras que Twitter, 145 000.

Retos a futuro
Por otro lado, la investigación también se 
refiere a los principales retos que deben 
enfrentar las empresas de la zona norte. Así, 
se aprecia que en el sector gastronómico 
muchas empresas ya cuentan con una cuenta 

de Facebook; sin embargo, deben dedicarle 
la atención necesaria y generar de manera 
constante contenidos que permitan establecer 
una comunicación directa con el consumidor 
a través de su conocimiento previo.
 El sector financiero, que analiza 
puntualmente las cajas de ahorro y 
crédito, presenta una gran oportunidad de 
negocio y relacionamiento. “Hay una gran 
oportunidad para las cajas al utilizar este 
canal como una forma efectiva y rápida de 
absolver consultas, buscar colaboradores, 
difundir sus servicios; es decir, construir 
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Salomón Quevedo 
“El estudio realizado me permitió conocer la 
realidad de las empresas del norte en el uso 
de las nuevas herramientas como Facebook y 
Twitter. Lo enriquecedor de las conclusiones 
fue sin duda el gran número de oportunidades 
que tienen los distintos sectores analizados. 
Fue una gran experiencia ser parte de la 
elaboración de este primer informe; estoy 
seguro de que valdrá mucho en mi perfil 
profesional".

Lina Castillo
“Fue una gran oportunidad para aplicar 
lo que hemos aprendido sobre las 
comunicaciones de marketing. Además, 
pudimos conocer un poco más sobre 
la comunicación digital y el uso de las 
redes sociales a nivel profesional. Esta 
experiencia ha exigido mucho de nosotros, 
individualmente y en equipo, pero nos ha 
dejado un aprendizaje valioso que podemos 
aplicar en el futuro”.

Julio Talledo
"Hemos podido desarrollar nuestras 
capacidades en cuanto a las comunicaciones 
de marketing, especialmente en redes 
sociales y comunicación digital. También 
pudimos potenciar nuestros conocimientos y 
aplicarlos en la búsqueda de oportunidades 
para las marcas regionales. El aprendizaje 
en este tipo de investigaciones es muy 
valioso ya que contribuye a formar y 
desarrollar nuestro perfil profesional”.

LOS INVESTIGADORES

El análisis y coordinación académica del estudio los realizaron Víctor Lozano 
(Futuro Labs) y Rolando Rodrich (UDEP). Por su parte, el equipo de investigación 
y levantamiento de información estuvo conformado por estudiantes Salomón 
Quevedo, Lina Castillo y Julio Talledo.
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Espíritu de servicio
En el 2005, Silvana Villavicencio (29) se graduó en el programa 
de Administración de Servicios, Lima. No han pasado ni ocho años 
para que, gracias a su talento y experiencia, alcance la gerencia 
general de uno de los mejores y más lujosos hoteles del Perú: 
Las casitas del Colca. Silvana recuerda sus años de universitaria 
y revela algunos secretos para tener una carrera ascendente.

l concluir la secundaria, 
Silvana Villavicencio no había 
definido qué estudiaría. Acabó 
decidiéndose por el rubro de 
los servicios, pues para ella 

el cliente siempre debe quedar satisfecho 
con el producto o servicio adquiridos. 
“Administración de Servicios es una carrera 
muy interesante e innovadora. En la UDEP 
me hicieron sentir como en casa desde el 
primer día, cuando llegué a averiguar sobre 
las carreras que ofrecían. Las instalaciones, 
plana docente y variedad de alternativas 
laborales a las que podía acceder al egresar 
llamaron mi atención”, cuenta Silvana.

Tan acertada fue su elección, que 
empezó a practicar muy pronto. Inclusive 
aprovechaba sus vacaciones para salir del 
país y contrastar realidades en los sectores 
hoteleros, gastronómicos y de servicios. 
Hizo prácticas preprofesionales en diversos 
lugares: fue mesera y anfitriona del 
restaurante Benihana; en la lavandería AKI,  
asistente de servicio; en el Sun Valley Sky 
Resort (IDAHO, USA), mesera, anfitriona, 
cajera, asistente administrativa, etc. 

A  “También trabajé en el Restaurante 
Brujas de Cachiche como anfitriona, mesera, 
asistente de cocina y en pastelería” dice 
Silvana. Pronto y por su buen desempeño la  
contrataron como asistente de alimentos y 
bebidas, y encargada de eventos. 

Con este cúmulo de experiencias  
comenzó a trabajar al rubro hotelero. Fue 
ejecutiva de eventos del Sonesta Hotel 
Olivar, del grupo GHL Hoteles; luego, la 
ascendieron a  Quality Assurance Manager 
y, después, a gerente del Hotel Sonesta 
Posadas del Inca, en Miraflores. 

Con aquellos logros, estaba segura 
de que aún podía asumir retos muchos más 
grandes y exigentes. “Definitivamente, todo 
lo que aprendí en la carrera lo aplico a diario 
en mi desempeño laboral. Inclusive los cursos 
que en la época universitaria pueden parecer 
innecesarios, ayudan mucho. El desarrollo 
de la personalidad, carácter, ideas y maneras 
de pensar fueron de la mano con todas las 
enseñanzas recibidas”, expresa Silvana.

El mundo de los servicios era lo 
suyo, pero el destino la condujo hacia el 
rubro hotelero. “Sabía que lo mío eran los 

servicios, me gustaba tratar con gente y 
quería manejar a un gran grupo de personas. 
El gusto por los hoteles apareció en el 
camino, cuando practiqué en IDAHO. Mis 
superiores eran un gran ejemplo y yo quería 
ser como ellos en algún momento y sentía 
que podía lograrlo”.

En el 2012, después de los excelentes 
resultados obtenidos en la gestión del Sonesta 
Posadas del Inca Miraflores, sus superiores 
le comunicaron que  había sido escogida 
para dirigir (como gerente general) el hotel 
de lujo ‘Las Casitas del Colca’, en Arequipa. 
“Amo los retos y me encanta sentir que puedo 
con ellos. A los tres meses de llegar al hotel, 
obtuvimos niveles de utilidad inimaginables, 
premios y reconocimientos internacionales 
por servicio, trato con el huésped y calidad. 
Bajó la rotación del personal, obtuvimos muy 
buenos resultados en encuestas de clima 
organizacional y satisfacción de nuestros 
huéspedes. Esperamos que la mejoría 
persista”, comenta muy entusiasta Silvana. 

Ella administra y gestiona las 
operaciones, finanzas, mercadeo, recursos 
humanos, calidad y servicio al cliente. Las 
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decisiones que toma, junto a su equipo,  
se reflejan en funcionamiento del hotel. 
De ella dependen los resultados, por eso 
considera primordial la comunicación con 
los supervisores. 

“Considero que uno no triunfa ni 
llega lejos en el rubro sin empatía, don de 
servicio, liderazgo, comunicación, afán de 
superación, toma de decisiones, manejo de 
conflictos y dinamismo. Estos deben estar 
acompañados de integridad, trabajo en 
equipo, iniciativa, calidad, productividad, 
adaptabilidad, análisis, trabajo bajo 
presión, etc. Y si uno se estanca o no avanza, 
la empresa también lo hará”, comenta la 
administradora de servicios.

Para Silvana Villavicencio, ocupar 
la gerencia general de uno de los mejores y 
más lujosos hoteles del Perú no es más que 
el fruto del trabajo y entrega constantes. 
Sabía que podía asumir los retos  desde el 
inicio y hasta hoy no para. Recalca: “no lo 
hubiese conseguido si durante mi paso por 
la Universidad no interiorizaba lo principal: 
nos forman integralmente para tratar  y 
liderar personas”. -Por Eduardo Venegas.
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CARRERAS

Psicología
Este programa, que será dirigido por la 
profesora Julissa Gutiérrez, decana de la 
Facultad de Humanidades, y el licenciado 
Raúl Franco (director adjunto), aspira a 
integrar la Psicología y la Antropología, con 
una visión cristiana de la persona, a través 
de un modelo educativo personalizado. 
Al formar profesionales de excelencia, 
esta propuesta académica se ubica en la 
denominada Psicología humanista, en 
coherencia con los principios y valores 
propios de la Universidad.   

Ante la demanda de estos 
profesionales, de parte de la sociedad, la 
Universidad apuesta con un sólido plan de 
estudios, que facilitará la delicada tarea del 
psicólogo de entrar en contacto directo con 
la intimidad del ser humano, con el fin de 
brindarle solución o alivio a sus dolores, 
sufrimientos o enfermedades. Además, esta 
preparación va dirigida a comprender a la 
mujer y al hombre en sus relaciones sociales 
y laborales, para facilitarles la adaptación al 
mundo en el que viven y puedan obtener la 
máxima realización personal.

Energía vital de la 
Universidad

‘La esencia de la Universidad y sus principios no cambian’, 
escuchamos en diversas épocas y gestiones. El anterior rector 

dijo que lo más importante es “que mantenemos nuestra 
identidad”, la que nos da fundamento. Efectivamente, en 44 
años ha ido gestando un crecimiento vital y sostenido. Así, 

en el 2014, pondrá en marcha dos nuevas carreras y en este, 
sigue estrenando maestrías.

ara el 2014, Psicología, en el 
campus de Lima; y Arquitectura, 
en Piura se sumarán a las 
11 carreras que ya se dictan. 
Estas, señala la Dra. María 
Pía Chirinos, vicerrectora de 

Investigación y Ordenamiento académico, 
son la consecuencia natural de la vitalidad 
de la UDEP: “Quienes estamos en la actual 
gestión hemos recibido una universidad 
muy sana y con muchas posibilidades. 
Con las nuevas ofertas no hacemos más 
que continuar la labor que hubieran hecho 
quienes nos antecedieron. Llevábamos una 
temporada sin abrir nuevas carreras y 
hacerlo es un buen signo de vitalidad, pues –
como sabemos–  todo lo que tiene vida y está 
sano, crece”. Y esto –destaca la Vicerrectora– 
manifiesta que el ideario es una gran fuente 
de inspiración para la actividad académica: 
“lo que tenemos que hacer es darle cauce”.

p
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La Facultad de Derecho inició la Maestría en Derecho de la 
Empresa, que se suma a las Derecho público y Derecho privado 

que venía ofreciendo.

Arquitectura, urbanismo y 
paisaje 
Con este nombre nace el nuevo 
programa académico que ha captado 
gran interés y expectativa en la Región 
Piura. Iniciará como parte de la 
Facultad de Ingeniería y cuenta con 
un consejo consultivo integrado por 
expertos nacionales e internacionales. 
Su director, el Arq. Juan Selva Royo 
señala que esta carrera nace para 
“completar la formación integral 
de alumnos y profesores buscando 
ese enriquecimiento mutuo. Los 
arquitectos pueden aportar mucho al 
debate universitario y enriquecerse 
también con otros puntos de vista. 
Se les exige esa particular mirada a 
mitad de camino entre la Ingeniería 
y las Bellas Artes, conjugando un 
sentido práctico de la construcción con 
un sentido estético y búsqueda de la 
belleza”.

Por su parte, el Arq. Ernesto 
Mavila, quien integrará la plana 
docente, explica que el arquitecto es 
el que “se ocupa del espacio necesario 
para la vida humana… lo maneja, lo 
adecua, lo proporciona, y no solo de un 
modo físico sino también espiritual, 
porque la percepción del espacio 
muchas veces es sicológica y crea un 
estado de ánimo determinado. Todo 
esto lo maneja el arquitecto”. 

Es sabido que, cada vez más, 
la sociedad demanda al arquitecto 
que cumpla un rol importante en 
favor de la persona. En ese sentido, el 
plan de estudios comprende buenas 
bases humanísticas, con fundamentos 
técnicos constructivos y un enfoque 
característico: el urbano-ambiental.

Nuevas maestrías
El 2013 proyecta los signos de esa vitalidad 
que tiene la Universidad, también con 
el inicio de nuevos posgrados. El 2 de 
agosto, inició la Maestría en Filosofía con 
mención en Antropología filosófica: en 
Lima presencial; y en Piura, a través de 
videoconferencia. Un nuevo paso hacia 
la formación humanística. “Enseñará, 
desde una perspectiva filosófica, quién 
es el hombre y cuáles son sus principales 
manifestaciones. Entre sus fines está 
enriquecer la preparación directiva de los 
participantes, que provienen de todas las 
profesiones”, explica la doctora Chirinos. 

En octubre comenzará un posgrado 
de clase mundial, la Maestría en Dirección 
de Proyectos, de la Facultad de Ingeniería; 
tendrá una duración de dos años, a tiempo 
parcial. Al finalizar el primer año, los 
participantes obtendrán un Diplomado 
Internacional en Dirección de Proyectos. 
Además, esta maestría contempla dos viajes 
internacionales de estudio, a los proyectos 
más importantes de Latinoamérica y 
Estados Unidos.

La Facultad de Ingeniería y el Área 
Departamental de Ciencias Biomédicas 
dictarán, a partir de setiembre, la Maestría 
en Seguridad y Salud en el Trabajo. Con 
ella se formará profesionales altamente 

calificados, con conocimientos amplios 
para organizar y gestionar un sistema de 
seguridad y salud en cualquier empresa. 
Estará a cargo de destacados profesionales 
nacionales e internacionales, con amplia 
experiencia laboral y académica.

En marzo, la Facultad de Derecho 
inició la Maestría en Derecho de la 
Empresa, que se suma a las Derecho público 
y Derecho privado que venía ofreciendo. 
Característica metodológica del nuevo 
posgrado es la solución de casos concretos, 
que permitirá que los alumnos desarrollen 
capacidades para resolver exitosamente 
los problemas que le presente la práctica 
jurídica, utilizando conceptos aprendidos 
en el pregrado. 

Asimismo, el 18 de junio comenzó 
el Máster Internacional en Derecho de 
los Negocios, bajo el formato Blended 
(e-learning + semana presencial).  Es una 
maestría  on-line, que se dicta a través 
del campus virtual de Wolters Kluwer 
Formación. Además, incluye una Semana 
Internacional en Madrid con sesiones 
presenciales, visitas a empresas y charlas 
con profesionales relevantes del sector. 
Tiene un enfoque multidisciplinar, 
basado en casos prácticos, cuyo objetivo 
es potenciar el desarrollo profesional y la 
empleabilidad. -Por Elena Belletich.
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BECAS

una campaña para ayudarles a conseguir 
alojamientos de calidad en casas de familia 
donde cuentan con todas las comodidades 
para estudiar. Asimismo, los apoyan 
para realizar solicitudes o gestiones ante 
Pronabec y los orientan para aprovechar 
al máximo su tiempo y este primer año 
de nivelación, que es primordial para su 
inserción exitosa en su carrera  universitaria.

“Siempre fue mi sueño estudiar 
en una universidad y tener una carrera 
profesional. Es una gran oportunidad, 
porque provengo de una familia bastante 
humilde. Estudiar en una universidad 
como esta, es un sueño hecho realidad. 
Siento, al igual que mis padres, una gran 
alegría y satisfacción por estar aquí”, 
manifiesta Fredy.

Como él, otros 90 jóvenes cuyas 
familias están en condición de pobreza o 
pobreza extrema accedieron al Programa 
Beca 18 y estudian en la UDEP. Provienen 
de distritos y caseríos de los departamentos 
de Amazonas, Cajamarca, Callao, Huánuco, 
Lambayeque, Lima, Piura y Tumbes. Los 
becarios estudian Ingeniería Industrial, 
Civil o Mecánico-eléctrica; 78 estudian 
desde mayo de este año; y 13, desde el 
2012-I. 

Fredy comenta que no pensaba 
renunciar a su sueño de seguir una carrera 
universitaria y que si no hubiera ingresado 
a la universidad, estuviese trabajando para 
ahorrar algo de dinero y así pagar una 
academia, prepararse para postular. “Creo 
que si hago bien las cosas, paso a paso, 

L a vida de Fredy Zorrilla 
Bravo dio un giro de 180 
grados cuando ingresó a la 
Facultad de Ingeniería de la 
Universidad de Piura y accedió 
a una beca del Programa Beca 
18. De inmediato dejó el 

campo para emigrar a la ciudad a estudiar 
la carrera de Ingeniería civil. No paga ni 
un sol; todos sus gastos, incluyendo los 
cursos de inglés, los cubre esta beca del 
Gobierno. Su única preocupación es seguir 
destacando: estudiar y ser el protagonista 
de su futuro.

Además, la Universidad les brinda 
asesoramiento personalizado permanente 
no solo para temas académicos sino 
también personales; por ejemplo, propició 

Conquistando un sueño
Hasta hace muy poco, Fredy vivía con su familia en el distrito de 
Choropampa (Chota- Cajamarca). Con gran dedicación, había 

culminado su secundaria, pero carecía de los recursos necesarios para 
seguir una carrera universitaria. Luego de un 

tiempo, se enteró de que podía conseguir una beca integral y estudiar 
en una de las mejores universidades del país, con todo pagado, 

incluyendo alojamiento, alimentación y movilidad. 
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podré lograr mi sueño: ser un profesional 
de éxito y apoyar a mi familia. Luego, si se 
da la oportunidad, formaré una empresa”.

Una gran oportunidad
Jhunior Castillo More vive en un caserío 
llamado 13 de abril, en el distrito de La 
Arena, a 30 minutos de la ciudad de Piura. 
Es el sexto de ocho hermanos. Su mamá, 
María, es ama de casa; León, su papá, labora 
como agente de seguridad; sin embargo, no 
es estable. 

La vida de Jhunior también ha 
cambiado mucho desde que ingresó 
a la Universidad. Es el primero en su 
familia que puede estudiar una carrera 
universitaria. “Me siento muy emocionado, 
porque siempre esperé que hubiera una 
oportunidad como esta. ¡Es lo máximo! 
Desde que acabé mis estudios en el colegio, 
el año pasado, siempre tuve la ilusión de 

ingresar a la universidad y no quedarme 
donde estaba”.

Ahora dedica al 100% su tiempo a 
estudiar Ingeniería Industrial y nos cuenta 
sus planes para el futuro: crear su propia 
empresa en la zona donde vive, para apoyar 
a los demás. “Quiero ayudar a mi familia, a 
mi comunidad y, a mi país. Deseo superarme 
y crecer en conocimientos y aptitudes”.

Un mismo sueño
Leslie Seminario Alburqueque (Ingeniería 
Civil) y Jessica Maza Sócola (Ingeniería 
Industrial y de Sistemas) terminaron su 
secundaria en el colegio Sagrado Corazón 
de Jesús. Nunca imaginaron que pudieran 
estudiar en una universidad privada y con 
todo pagado. Ellas, luego de un rigoroso 
proceso de selección, pasaron a formar 
parte del primer grupo de becarios que 
ingresó a la Universidad en el 2012.

“Me sentí muy feliz al saber que 
había obtenido una beca para estudiar en 
la UDEP. Esta es una gran ayuda para 
conseguir mi sueño de ser una ingeniera 
y aplicar todo lo que me han enseñado, 
sobre todo, los valores. Además, como me 
han ofrecido esta ayuda, también deseo 
retribuir, más adelante, lo que ahora hacen 
por mí”, sostiene Leslie.

“Me gusta la calidad de las clases y 
la exigencia, porque nos impulsa y motiva 
a seguir esforzándonos. De aquí a unos 
años me veo terminando mis estudios, 
graduándome y logrando mi título. Espero 
estar en los primeros puestos y obtener un 
buen trabajo para apoyar a mi familia; eso 
es lo primordial”, expresa Jessica.  

Más becarios
Beca 18 es un programa del Estado Peruano 
dirigido a jóvenes, con alto rendimiento 
académico, provenientes de colegios 
estatales que deseen acceder y concluir su 
formación académica profesional o técnica 
en las mejores universidades e institutos 
del país. Lo administra el Ministerio de 
Educación a través del Programa Nacional 
de Becas y Crédito Educativo (Pronabec). 

El antecedente de este programa 
es Beca Bicentenario, con las mismas 
características y beneficios, gracias al cual 8 
jóvenes siguen Ingeniería en la UDEP (7 en 
Piura; y uno en Lima). -Por Javier Paico.

Jhunior Castillo 
More, estudiante 

de Ingeniería 
Industrial y de 

Sistemas.

Fredy Zorrilla, 
estudiante de 

Ingeniería 
Civil.Jessica Maza 

Sócola, estudiante 
de Ingeniería 

Industrial y de 
Sistemas.

Leslie Seminario 
Alburqueque, 
estudiante de 

Ingeniería Civil.
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FOTOGRAFÍA

Treinta y dos personas (trabajadores, universitarios y 
escolares) de 17 a 50 años de edad descubrieron que 
lo que está alrededor sí importa. Ellos asistieron al 
Taller de Fotografía digital, organizado la Facultad de 
Comunicación, que dictó el fotógrafo José Luis Zapata. 
“Los participantes aprendieron que la cámara no hace al 
fotógrafo, sino su visión para mirar lo ordinario y sacar lo 
extraordinario”, dijo el profesor. El objetivo fue enseñar 
que la fotografía digital, aplicando las técnicas adecuadas 
y conceptos creativos y artísticos, es una excelente 
herramienta para el trabajo sociocultural. 

Trabajaron las técnicas de encuadre, los retratos o planos, 
las leyes de la composición y hasta hubo trabajos de 
campos para relacionarse con las personas, los edificios 
y la naturaleza. -Por Elena Belletich.

En la era 
digital
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Iván Córdova combina las técnicas de encuadre con el 
color y la profundidad de campo.

Color y profundidad de campo. Técnicas bien logradas 
por E. Guerra.

El camino de la vida. Carolina Valdiviezo.

Iván logró este encuadre en Nadir, tomado desde la 
pista, capturando en alta velocidad al skayboard.

Págnia anterior: Calificada como la mejor foto del 
curso. Nicolle Cabrera la tituló: “Las almas grandes 
tienen muy en cuenta las cosas pequeñas”.

1.

2.

3.

4.

1
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Combinando encuadres: plano tres cuartos, encuadre 
vertical y marco de marco. I. Córdova.

Jorge Gallo capturó, desde muy temprano, los reflejos 
del agua en las calles encontrando un encuadre 
vertical con plano entero de la persona.

Fotógrafos capturados en su clase de campo, por el 
lente de Edda Guerra.

5.

6.

7.

6

7
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DOCTORANDOS

viedo es una ciudad 
ubicada en la zona norte de 
España, perteneciente a la 
Comunidad Autónoma del 
Principado de Asturias. 

Ahí sigue sus estudios de doctorado, la 
profesora Patricia Lescano. Ella investiga 
sobre el mecanismo de protección de la 
Guarda de hecho y la responsabilidad civil, 
en la Universidad de Oviedo.

“Existen personas que son 
cuidadas y atendidas por otras, ya sean 
familiares o terceros, quienes les ayudan 
a desenvolverse en la vida social sin que 
exista un pronunciamiento judicial o 
administrativo que lo habilite. A esta 
realidad se le conoce, en el derecho 
español, como Guarda de hecho”, explica 
la docente. 

Comenta que existe escasa 
regulación en cuanto a este tema y con 
su tesis doctoral quiere demostrar que 
cuando se habla de Guarda de hecho, no se 

Investigaciones 
de alto nivel

Cuando la Facultad de Derecho inició 
actividades, uno de sus principales objetivos 

era tener la mayor cantidad de profesores 
con el grado de doctor. Para lograrlo, durante 

estos 23  años,  sus autoridades académicas 
han establecido contacto con prestigiosas 

universidades extranjeras en las que 19 de 
sus profesores obtuvieron sus doctorados.  

Actualmente, otros cuatro estudian e 
investigan en España y Alemania.

alude a una figura con poca relevancia. “Al 
contrario, si algo se constata al acercarnos 
a ella, es que se trata de un mecanismo 
jurídico de protección de incapaces y de 
menores que posee una gran potencialidad 
para resolver cuestiones que  se presentan 
constantemente”, apunta. 

Sobre su experiencia en la ciudad, 
dice que Oviedo le parece ideal, muy limpia, 
ordenada y, sobre todo, muy segura. “El 
único inconveniente es el clima, porque 
llueve mucho y es húmedo; pero esto 
se arregla con un buen paraguas y un 
abrigo”, asegura.

Rigurosidad alemana
La profesora Mercedes Herrera llegó a 
España en noviembre de 2009; hizo un  
Máster en Derecho Penal (modalidad 
investigación) en la Universidad de 
Alcalá, en Madrid. Tras sustentar su tesis, 
comenzó con los estudios de doctorado en 
la Universidad de Navarra. 

Como tema de tesis, realiza un 
estudio procesal y sustantivo de la justicia 
penal negociada en los ordenamientos 
español y peruano. “En este campo, la 
cátedra española de Derecho Penal solo 
se ocupa del proceso penal y son los 
catedráticos de Derecho Procesal quienes 
tratan temas de Derecho Procesal Penal. 
Era importante integrar ambas porque 
de lo contrario mi investigación estaría 
incompleta. Entonces, surgió la idea de 
hacer una estancia de investigación en 
Alemania para lo cual empecé a estudiar el 
idioma por mi cuenta”, indica.

Llegó a Múnich en abril de 2012 
e hizo su estancia de investigación en  el 
Instituto de ciencias jurídico-penales, 
filosofía del Derecho e informática jurídica, 
de la Universidad de Múnich. “Aquí trabajé 
hasta abril de 2013 el último capítulo de 
mi tesis, la cual ya está en manos de mi 
director; probablemente, la defensa sea a 
fines de septiembre”, dice.  

Patricia Lescano, en un paisaje del principado 
de Asturias.

O
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“La estancia de investigación en 
Múnich ha sido el periodo más productivo 
en estos años en Europa. La institución 
donde tuve la suerte de investigar es la 
mejor de Alemania (de acuerdo con el 
Times Higher Education World Reputation 
Ranking). Este ambiente internacional me 
ha brindado la oportunidad de ampliar 
mi visión no solo en el plano jurídico, sino 
también a nivel personal”, comenta. 

Sobre Derecho penal
El profesor Ronald Vílchez recuerda que 
se interesó por el Derecho penal desde el 
tercer año impulsado, fundamentalmente, 
por las clases magistrales del doctor Percy 
García. Sobre esta rama del Derecho 
público realiza su tesis doctoral en la 
Universidad de Navarra. En su primera 
etapa en España hizo un Máster en Derecho 
de la Globalización e Integración Social, en 
el que obtuvo la máxima calificación.

“Mi investigación doctoral  aborda 
la problemática que rodea a los delitos de 
peligro; es decir, aquellos en los que no 
se requiere la lesión del bien jurídico del 
sujeto, sino que basta con que distintos 
actos pongan en amenaza el bien; por 
ejemplo, delitos contra la seguridad 
del tráfico, la salud pública, el medio 
ambiente. Mi investigación no cuestiona 

la legitimidad de estos, ni su clasificación, 
tampoco intenta atribuirle un contenido 
material; lo que pretendo es construir 
una teoría general de estos delitos. Para 
lograrlo he revisado la  doctrina española, 
alemana, italiana y peruana”, explica.      

Asegura que, en cierto modo, 
Pamplona le recuerda a Piura, con la 
diferencia de que en la ciudad española 
nieva, llueve, sale el sol, hace frío y también 
calor, todo en un solo día. “El ambiente es 
muy agradable y me siento muy cómodo 
participando de la vida universitaria aquí”, 
puntualiza.

En esta Universidad también se 
encuentra Miluska Orbegoso. Su primera 
etapa de estudios correspondió a la 
realización de la Maestría, la cual logró con 
la máxima calificación, en la defensa de su 
tesis sobre las “Posibilidades y límites de la 
actuación administrativa prestadora”.

Ahora, Miluska desarrolla su tesis 
doctoral: Directrices constitucionales de la 
actuación administrativa prestadora, que 
espera sustentar en setiembre del próximo 
año. -Por Aldo Chávez.

Ronald Vílchez, en la clausura del Máster en la 
Universidad de Navarra.

Mercedes Herrera, en el edificio principal de la 
Universidad de Navarra.
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potenciando la 
inserción laboral

ALUMNI

En diciembre del 2011 se creó la oficina de Alumni 
de la Universidad de Piura.  ¿Misión? Fomentar y 
fortalecer la relación de los graduados de pre y 
posgrado entre sí y con la Universidad, a través de una 
formación continua profesional y humana. Este año, 
ha potenciado la inserción laboral de sus miembros a 
través del nuevo portal de empleo Job UDEP.

omo metas a corto plazo, 
Alumni realizará este año, 
nuevamente, la feria laboral 
en Piura (setiembre) y en 
Lima (octubre), actividad 
que tuvo gran éxito en el 

2012.  Asimismo, para la potenciación 
de la inserción laboral, tiene convenios 
vigentes con Universia y Trabajando.com. 
Además, ha puesto en marcha el programa 
de Formación integral, servicios y eventos.

Otra actividad destacada y 
comentada entre los estudiantes y 
graduados es la I Semana Laboral de 
Contabilidad, realizada en el campus de 
Piura, con la participación de las Big four, 
las cuatro firmas más importantes de 
consultoría en Contabilidad y Auditoría: 
Ernst & Young, Pricewaterhouse Coopers, 
KPMG y Deloitte. 

El director de Alumni, Humberto 
Lovatón, destaca también la renovación 
del grupo Alumni UDEP en Linkedin e 
informa que actualmente se encuentran en 
pleno proceso de “actualización de datos 
y digitación de los mismos, de modo que 
puedan contar con una base completa y 
actualizada de graduados de los distintos 
programas de pregrado”. Esta, dijo, estará 
lista en las próximas semanas.

Alumni Universidad de Piura 
reúne a todos los graduados y estudiantes 

C
(futuros graduados) de la Universidad 
de Piura.  A los primeros, les facilita y 
cataliza oportunidades suficientes para 
que mantengan, actualicen y perfeccionen 
la formación adquirida en las aulas del 
campus. También les proporciona un 
networking social y profesional.

Asimismo, espera potenciar, 
a través de la  formación integral y 
preparación profesional que reciben los 
estudiantes, su compromiso actual y futuro 
con su alma mater, anota Lovatón.

Alumni ¿para qué?

Entre los fines de esta institución están: 
fomentar las relaciones de los alumni entre 
sí y con la Universidad así como apoyar a 
la UDEP en su tarea de lograr la formación 
integral de profesionales para el servicio del 
hombre y la sociedad. Asimismo, Alumni 
busca promover y desarrollar actividades 
de actualización y perfeccionamiento 
profesional; el intercambio de 
conocimientos y experiencias entre sus 
integrantes y la obtención de los medios 
necesarios para que la Universidad de 
Piura alcance sus fines fundacionales. -Por 
Elena Belletich.
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ACADÉMICO

 “Lo mejor de la casa era la calle en la que se encontraba. El parque 
en el que podrían pasear a sus hijos cuando estos llegaran, donde 

los padres de ella podrían también pasar el rato de su vejez, 
haciendo tiempo a que llegara la noche o las bodegas tan a la mano 
para comprar cualquier cosa que se hubieran olvidado en su visita 

semanal al mercado”. (Extracto del cuento ‘La Casa escondida’)

Una casa es aquella que guarda, 
celosamente bajo llave, todas las 
historias y secretos de quienes 
habitan en ella”. ‘La casa escondida 

y otros relatos’ contiene una serie de cuentos, 
inspirados en la vida cotidiana, que logran 
atrapar la atención del lector, transportándolo 
a realidades ajenas pero no lejanas.

Crisanto Pérez Esain, filólogo, 
literato, crítico literario y docente de la 
Facultad de Ciencias de la Educación de 
la Universidad, ofrece en su libro, once 
cuentos que son narrados con un lenguaje 
extremadamente descriptivo y muy cuidado. 
El autor no esconde su incesante búsqueda 
de adjetivos exactos; las estructuras 
narrativas han sido cuidadosamente 
pensadas y elaboradas para mantener en hilo 
la concentración del lector. 

Sus cuentos poseen un ritmo 
narrativo impecable y una minuciosidad 
en la descripción de las historias, tienen 

una prosa fluida y entendible de forma que 
ofrecen diversos grados de interpretación, tal 
y como lo pretende el autor.

El cuento ‘La casa escondida’ que da 
el nombre al libro, es el primer relato escrito 
por Crisanto Pérez, en el 2009, con el que 
ganó el concurso internacional Ciudad de 
Zaragoza. Él afirma que este hace referencia 
a todas aquellas cosas que no podemos 
conocer de las personas, incluso de las que 
más amamos y con quienes nos sentimos 
más identificados o conectados. Es un cuento 
ambientado en San Miguel, en un periodo de 
lluvias, y es su versión personal de Piura. 

Los relatos tienen lugar en un 
contexto cotidiano. Para el autor, la vida 
sigue siendo la misma desde los tiempos de 
Homero, de Sófocles, del Popol Vuh. “Todos 
vivimos, aprendemos, luchamos en la vida, 
ganamos o perdemos, amamos, intentamos 
hacer lo mejor posible las cosas y a veces 
nos equivocamos. Siempre ha sido así y así 

seguirá siendo. La vida cotidiana es tan 
emocionante ahora como en la época de los 
chimúes o de los griegos; más emocionante 
si cabe, porque es la nuestra”.

Para el profesor universitario 
Manuel Prendes Guardiola, especialista en 
literatura, detrás de La casa escondida se 
hallan secretos y sorpresas para el lector. 
También para una comunidad de personajes 
que tienen más historia de la que prometen. 
… Este libro reúne historias de seres que 
se salvan porque entregan, en secreto, su 
vida a los demás, frente a otras de secretos 
egoísmos que malogran lo que pretendieron 
salvar.

No es necesario hacer un extracto de 
cada uno de los relatos que hay en el libro. 
Cada historia nos sumerge en un mundo 
distinto. “La casa escondida y otros relatos” 
fascina a sus lectores desde la puerta de 
entrada hasta el jardín del fondo. -Por 
Kattia Cañola

La casa escondida

"
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dministración de 
Empresas para Ejecutivos 
nació en el 2005 en Piura; 
y de sus aulas egresan 
20 profesionales cada 
dos años. Se trata de 
una propuesta dirigida a 

personas mayores de 30 años, con estudios 
técnicos completos o que solo pudieron 
completar 80 créditos académicos en una 
universidad. “Estamos planeando lanzar 
una convocatoria por año, para convertirlo 
en un programa regular, pero manteniendo 
la calidad y la exigencia académica que 
distinguen a nuestra Universidad”, expresa 
Jorge Gallo Costa, director del programa en 
Piura. 

En el 2007, la carrera se instituyó en 
Lima por iniciativa del Banco de Crédito del 
Perú. “El gerente de recursos humanos del 
BCP y yo rediseñamos el plan de estudios. 

A Hoy, seis años después, nos dirigimos a 
un público abierto y tenemos registradas 
14 promociones de alumnos, 10 de ellas ya 
graduadas. Los jefes de nuestros estudiantes 
notan un cambio desde el principio y es muy 
típico que los asciendan”, comenta César 
Cáceres, director en Lima. 

Una graduación diferente
José Luis Zavala tiene 47 años y es gerente 
general de Eureka Rent a Car, empresa 
dedicada al alquiler de autos. Hace menos 
de un mes se graduó como bachiller en 
Administración de Empresas, gracias al 
programa para ejecutivos.

“Algo nervioso y con la veste 
puesta, esperaba el inicio de la ceremonia. 
Un muchacho de igual atuendo arqueó 
sus cejas y me preguntó: ¿has venido 
a graduarte? Debió pensar que estaba 
representando a mi hijo”, nos comenta. José 

Luis se llena de orgullo pues ve que su hijo 
de diez años también estudia y asume sus 
responsabilidades escolares.

“Recuerdo los días de clase. 
Terminábamos los viernes a las once de 
la noche y regresábamos los sábados a 
las siete de la mañana, debía armarme de 
valor para enfrentar siete horas de clase sin 
dormir lo necesario. Pero no me arrepiento, 
debo agradecer a mi esposa y a mi hijo por 
su paciencia, al permitirme sacrificar ese 
tiempo para atender las exigencias de mi 
carrera”. 

“¡Hola, profe!”
Varios alumnos del pregrado saludan a 
Javier Ramos en la Universidad con un 
gentil “¡Hola, profe!”, sin embargo, no 
es docente sino estudiante del programa 
para ejecutivos. Javier, gerente comercial 
y de operaciones de CM &VAL Contact 

El programa académico de Administración de Empresas para 
Ejecutivos, de la Universidad de Piura, ofrece desde el 2005 una 
valiosa oportunidad académica para culminar una carrera. Aquí,  

tres historias de perseverancia y muchas horas de estudio de 
aquellos que asumieron el reto de volver a las aulas.

Carrera ganada
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Center, confiesa sus motivos para alcanzar 
el bachillerato: “mis hijas, de 23 y 12 años, 
y mi esposa. Ellas entienden cuando no 
podemos ir un fin de semana a la playa 
porque debo estudiar o hacer un trabajo”.  

Asegura que son muy satisfactorias 
las felicitaciones, traducidas en grandes 
sonrisas, que recibe de ellas cuando 
revisan sus notas en las prácticas y en los 
exámenes. “Es una revancha que me ha 
dado la vida y no puedo, no debo transar”. 

En el 2014, recibirá su grado 
de bachiller. Luego, dice, le gustaría 
realizar una maestría para  tener nuevas 
oportunidades profesionales y ser docente. 
“Mi hija mayor acababa de graduarse en 
la UDEP, esa es una motivación adicional. 
Es el mejor momento para terminar mi 
carrera”.    

Las vacaciones que se 
postergaron 
“Nos íbamos de vacaciones a Brasil, cuando 
anuncié que había aprobado el examen de 
ingreso a la UDEP. Ese día, mi esposa y 
mis hijos casi me matan”. Hace 30 años, 

Ergasto Silva dejó la universidad porque 
debía trabajar. Siempre quiso retomar sus 
estudios. “Cuando conocí este programa, 
supe que había llegado mi oportunidad, 
cubría todos los requisitos. La decisión fue 
casi automática”.

Ergasto tiene 54 años y hace un 
año que terminó de estudiar. Confiesa 
que disfrutó cada instante de su etapa 
universitaria. “Cada curso era retador, 
especialmente aquellos de los sábados 
a las siete y media de la mañana que 
sabíamos superar con una buena taza 
de café; y, conocer a cada profesor y 
descubrir su estilo de dirección fueron 
siempre muy gratas experiencias”.

Actualmente, es jefe de operaciones 
en Tgestiona, una de las empresas del 
Grupo Telefónica. Con el ejemplo de haber 
obtenido su grado de bachiller, inculca a 
sus hijos esfuerzo y perseverancia. “En la 
ceremonia de graduación estuvo el mayor 
de mis hijos, quien acaba de concluir con 
honores un MBA internacional. Me abrazó 
fuerte y me dijo que estaba muy orgulloso de 
mí. Estoy muy feliz por cerrar ese pendiente 

en mi vida y más aún por haberlo logrado 
en la UDEP”. 

Para César Cáceres las historias 
de éxito, esfuerzo y dedicación son una 
constante en el programa. Padres, esposos 
y jefes que asumieron el reto y lo lograron. 
“Nosotros no enseñamos una carrera 
completa en corto tiempo, complementamos 
la formación de profesionales con 
experiencia y con ganas de crecer”, subraya. 

Planeando el futuro
En su afán de crecer, el Programa para 
Ejecutivos proyecta continuar suscribiendo 
convenios con instituciones que necesiten 
profesionalizar a sus funcionarios; y ser la 
mejor oferta para quienes deseen dominar 
todos los ámbitos de la empresa poniendo al 
ser humano en el centro de toda su actividad.  
Además, “Estamos planeando lanzar una 
convocatoria por año en Piura, para hacer 
de este un  programa regular, manteniendo 
la calidad y la exigencia académica que 
distinguen a nuestra Universidad”, expresa 
Jorge Gallo Costa, director del programa en 
Piura. -Por Claudia Reto.

José Luis Zavala 
tiene 47 años y es gerente 

general de Eureka 
Rent a Car, empresa 
dedicada al alquiler 

de autos.

Javier Ramos 
dice: “Mi hija 

mayor acababa 
de graduarse en 
la UDEP, esa es 
una motivación 

adicional”.

Administración 
de Empresas para 

Ejecutivos nació en el 
2005 en Piura; y de 

sus aulas egresan 20 
profesionales cada 

dos años”.   
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n mayo de 1993, se 
encontraba en Lima 
cuando recibió una 
llamada que marcaría su 
trayectoria profesional. 
Al otro lado de la línea, el 

doctor Antonio Abruña le proponía trabajar 
en un proyecto del que ya habían conversado 
meses antes: enseñar en la recién estrenada 
Facultad. Un mes después, Carlos arribó a 
Piura. Recuerda muy bien que fue en junio, 
un viernes por la noche. 

Luego de enseñar un tiempo, 
Carlos se fue dos años a la Universidad 
de Navarra para comenzar sus estudios 
de doctorado; después, pasó dos años y 
medio más en la Universidad de Santiago 
de Compostela, donde estaba su asesor 
de tesis, el Dr. Antonio Carlos Pereira 
Menaut, un referente en la materia. Ahí 
terminó de redactar su investigación: “La 
forma de Gobierno en la Constitución 
Peruana”. 

“En ese primer año y medio en la 
Universidad de Piura preparaba mis clases 
con libros y manuales extranjeros que 
luego ‘aterrizaba’ en la realidad peruana. 
Recuerdo que el Dr. Pereira Menaut 
me decía: si quieres aprender Derecho 

Constitucional, entonces mira por la 
ventana”.

Razones para agradecer
Santiago de Compostela fue también la 
ciudad donde, un sábado 14 de febrero a los 
pies de las escaleras de la Catedral, habló 
por primera vez con quien hoy es su esposa, 
María José. Es el lugar donde comenzaron a 
gestarse las bases de su carrera profesional 
y familiar. En homenaje a esa ciudad, su 
hijo se llama Santiago. 

Dios, su familia y su trabajo, tres 
razones que, asegura Carlos, le dan sentido 
a su vida. Carlitos, como le dicen los más 
cercanos, siempre dice ‘gracias’. Así lo 
aprendió en su hogar: Mi familia siempre 
me inculcó que debemos servir, ayudar a la 
gente, compartir y ser agradecidos. Cómo no 
voy a ser feliz si en la Universidad hago las 
cosas que me gustan, formar a alumnos año 
tras año. Cómo no voy a ser feliz si tengo una 
esposa y un hijo que me llenan la vida”. 

El Derecho Constitucional 
Para aprender Derecho Constitucional, 
a Carlos le recomendaron ‘mirar por la 
ventana’. Esa lección la pone en práctica 
hasta la actualidad cuando prepara sus 

clases, cuando dicta sus conferencias, cuando 
investiga  y cuando escribe sus artículos para 
los diarios o para su blog (Polis).

Puedo encontrar elementos o 
temas en los libros, el cine, los comics, 
la televisión o los dibujos animados. El 
Derecho Constitucional está al alcance de 
cualquier persona, sin importar la edad, la 
condición social o económica, pues el centro 
de esta especialidad es la libertad, y solo el 
ser humano la posee por naturaleza. 

Las responsabilidades directivas 
le llegaron a la par de su consolidación 
como docente. En 1999 regresó a Piura, 
al concluir su tesis doctoral; después 
fue director de Estudios de la Facultad, 
director de Estudios de la Universidad 
y secretario general. Más adelante, en el 
2007, comenzó su primera etapa al frente 
del decanato de la Facultad de Derecho; y 
en el 2010, la segunda. 

“Valoro mucho lo que la ciudad ha 
aportado en mi vida como persona. Una 
vez,  en un libro me citaron como ‘el profesor 
piurano’, y me alegró mucho leer eso. La 
UDEP es mi alma máter como docente, 
le debo toda mi formación. Me veo como 
profesor de la Universidad de Piura por 
siempre”. -Por Aldo Chávez.

E
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En sus inicios, la Facultad de 
Derecho comenzó a nutrirse 
de jóvenes profesionales 
para sacar adelante este 
proyecto. El Dr. Carlos 
Hakansson, exdecano, fue 
uno de los primeros en venir 
desde Lima. Veinte años 
después, sigue aquí, con la 
misma energía con la que 
llegó. Dirigió la Facultad, 
investiga, dicta clases, 
escribe artículos y dedica 
tiempo de calidad a su 
familia. Todo con una actitud 
positiva que contagia, y con 
un "gracias" de por medio.

Gracias a ti, Carlos 






